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我与“中原营销国际学术论坛”
河南财经政法大学 牛全保

2023年10月23日,随着最后一名嘉宾李东进教授的离郑,“第七届中原营销

国际学术论坛”圆满谢幕。这时我突然想起符国群老会长前段给我下达的任务,希
望我围绕“中原营销国际学术论坛”创立始末及背后的故事月底前写篇短文。前段

时间因忙于办会,还没来得及落笔,现在就赶紧动手吧! 遂想起了七年前的情

形……

2015年,学校提出学科建设要上新台阶,工商管理学科要走到前列。我作为

工商管理学院院长、学科带头人在想如何有所作为。2016年在南开大学参加中国

高等院校市场学研究会年会。之前我多次参加中国高等院校市场学研究会组织的

年会,也曾任学会理事,后来就时断时续。这次年会不同以往,很有学术味道,同时

又接地气。会议除主题报告、分论坛论文宣讲外,增设了博士生论坛,为年轻学子

和未来的营销学者提供交流平台;
 

请企业家做大会演讲(记得当时青木科技的副

总周荣海讲得特别精彩),让学者近距离了解企业营销创新实践。承办会议的是南

开大学商学院的李东进教授团队。会中、会后我与李东进教授有了进一步接触,也
提出请李东进教授作为我们的兼职教授,指导学科建设。李东进教授很快答应了

我们的请求,2017年正式成为我们的兼职教授。学科建设如何做,抓手在哪? 和

李东进教授多次讨论,我们是否可通过学术会议,搭建学术平台,营造学术氛围,建
立学术联系,打造区域特色。最后,取得了共识,发起一个有区域特色、高规格学术

论坛。

1.
 

“中原营销国际学术论坛”命名

如何命名呢? 不能冠以省名,否则就不是高规格的,“中部”似乎有点太大,不
好操作。“中原经济区”为国家重大区域战略,2012年获批,以郑州大都市区为核

心、以中原城市群为支撑、涵盖河南全省延及周边地区的经济区域,地处中国中心

地带,全国主体功能区明确的重点开发区域,地理位置重要、交通发达、市场潜力巨

大、文化底蕴深厚,在全国改革发展大局中具有重要战略地位,大家认为会议可以

冠以“中原”字样。“营销”是会议研究的主要领域,名字里得有“营销”字样。中原

区域在全国高等商科教育中为学术洼地,当时没有一家博士授予单位,会议一定既

要为商科教育“补短板”服务,突出学术性,又要立足服务于区域,要强调顶天立地,
所以会议的“学术”属性得以认可。改革开放以来,中原区域相对封闭,与国外的学

术交流也较少,我们是否以开放的胸怀,引进国外最新营销研究成果,加以借鉴。
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这是弱项,得强化。因此会议可以冠以“国际”字样,邀请海外学者,来“强弱项”。
会议叫作“论坛”较为合适,可连续举办,加以届数,形成品牌影响。这样“中原营销

国际学术论坛”名称就形成了。

2.
 

“中原营销国际学术论坛”模式

名字确定下来后,“中原营销国际学术论坛”如何办? 模式如何设计? 我提出

我们营销学人要用市场营销理念和框架办论坛。把参会代表当顾客,将参会代表

的“需求”作为我们的出发点和落脚点(市场观念),将参会代表的满意或不满意作

为论坛效果评判标准。我们的参会代表主要设定为“中原区域本科高校营销学者

(目标市场)”;
 

论坛要突出“中原特色、国际视野、学术引领”
 

(定位),即“聚焦中原

营销创新实践,以国际视野贡献学术新知,在更高层面服务中原企业营销实践和区

域发展”。
首先对标当时的学术会议,一些基本的元素要有,如主题学术报告,邀请国内

外著名营销学者对营销最新发展做学术报告;
 

参会代表不是简单听学术报告,要
有会议论文交流,把论文写在中原大地上,以文会友,专家指导,提升学术水平;

 

会

议交流的论文,最好是来自中原区域企业营销创新实践,而不是一般泛泛的题材;
 

会议要邀请有区域特色、有影响力的企业家到会做创新实践交流,并组织学术大家

及代表到企业实地参观,现场交流。另外,一年办一次比较好,不能过于频繁,否则

效果不太好把握。
李东进教授建议会议成立一个程序委员会,作为决策机构,把中原地区高校营

销学科负责人联络起来。我和李东进教授共同担任程序委员会负责人,李耀教授

(河南大学)任秘书长,孙彪博士(河南财经政法大学)、金彩玉博士(郑州大学)任副

秘书长。时任学院副院长马勇教授、营销系主任寇晓宇老师、副主任董伶俐老师,
以及张亚佩、王洽等老师联络中原地区高校营销负责人,征求意见,组建起了程序

委员会(涉及20多所学校26名学科负责人和带头人)。
事不宜迟,说干就干。2017年4月,征得学校主要领导同意和中国高等院校

市场学研究会支持(以支持单位名义出现),决定第一届论坛于2017年6月10日

至11日由河南财经政法大学主办,河南财经政法大学工商管理学院承办、中国高

等院校市场学研究会支持和南开大学消费行为研究团队协办,并发布会议通知。
首次论坛的主题定为“中原崛起,营销学视角”,邀请营销学界的知名学者与会,共
同探讨中原崛起背景下的市场营销前沿和未来发展趋势。李东进老师负责联系海

外嘉宾,我们俩共同联系国内嘉宾。这种分工持续运行了七届没动过。论坛邀请

海外专家:
 

陈海澎(美国得克萨斯农工大学教授)、彭秀东教授(荷兰籍专家、企业

家,正选科技有限公司董事长)、李义娜(美国得克萨斯农工大学);
 

邀请的国内专

家为南开大学李东进教授(李东进教授亲自上阵)和天津财经大学张初兵教授。南

开大学和河南财经政法大学负责发动本校老师和同学,组织提 交 学 术 论 文

10多篇。
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来自28所国内外高校和企业界代表共150余位专家学者参加了首次论坛。
论坛开幕式由河南财经政法大学时任副校长王全良主持,时任校长杨宏志代表主

办方致辞,李东进副会长代表支持方中国高等院校市场学研究会和协办方南开大

学消费者行为研究团队致辞,规格是很高的,不亚于以往校内举办的任何学术会

议。同时,围绕营销学术前沿问题,论坛还组织了两个分论坛,有8位专家和学者

分享了自己的最新研究成果。最后,我对论坛做了总结性发言,论坛圆满闭幕。
第一届论坛结束后,参会代表普遍反映良好,开阔了视野,联络了专家,更新了

知识,收获很大,这增强我们继续举办的信心。同时,我们也进行了总结。认为很

有必要去实地参观河南的优秀创新企业,真正接触实践。而一般老师,尤其是青年

教师,从校门到校门,在学术起步期是很难接触到优秀企业的,更接触不到优秀的

企业家,学术“立地”是很难的,是痛点。办论坛的目的就是解决痛点。第二届论坛

我们增加了参观河南优秀企业的环节,放在第二天,给予足够多的时间近距离接触

企业。第二届论坛第二天即2018年6月10日,我们带领嘉宾和参会人员前往河

南梦祥纯银制品有限公司(行业冠军,我们的实习基地)和豫商康百万庄园调研,两
家扎根于中原的新老豫商经营实践为与会专家研究中原营销提供了厚重的案例,
对中原大地的新老商业成功实践表示震撼! 大家为企业营销也提了不少好的建

议,企业方也很感谢。一小插曲,由于康百万庄园太大、太震撼,参观时间有不少延

迟,深圳大学管理学院副院长周志民教授差点误了飞机。同时针对青年教师学术

发表困扰,我们邀请SSCI期刊Asia
 

Pacific
 

Journal
 

of
 

Marketing
 

and
 

Logistics
给予支持,美国纽黑文大学教授王承璐主编亲自解疑释惑。

第三届论坛为2019年,为庆祝中华人民共和国成立70周年,决定召开时间延

至10月,具体为10月19日至10月20日。在符国群会长及各位副会长的支持

下,本届论坛被正式纳入中国高等院校市场学研究会办会系列,由中国高等院校市

场学研究会主办,河南财经政法大学工商管理学院、河南财经政法大学中原营销研

究中心承办,南开大学消费者行为研究团队、新道科技股份有限公司和CSSCI(中
文社会科学引文索引)期刊《经济经纬》共同协办,30多所国内外高校和企业界代

表共150余位专家学者参加了本论坛。第二天首先参观考察了河南海恩食品有限

公司,公司董事长、道口烧鸡非物质文化遗产传承人张中海先生亲自介绍道口烧鸡

的制作过程和工艺,大家在“锅边”品尝了新鲜出锅的中原贡品“道口烧鸡”;
 

接着

返郑考察了郑州大信家居有限公司,参观了中国厨房文化博物馆,董事长庞学元亲

自讲解,对大信定制家居世界原创技术震撼不已,董事长的家国情怀令人感动。至

此,论坛模式基本定型。

3.
 

“中原营销国际学术论坛”成效

七年坚持,中原营销国际学术论坛有了一定的影响。据统计,七年来参会的正

式代表超1000人次,不少老师连续七年参会,线上受众超40000人次,累计参与

的高校超200所;
 

海外做主题报告的嘉宾14人次,国内做主题报告的33人次;
 

累
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计征集与中原营销相关的论文167篇,宣讲89篇;
 

累计深度考察中原优秀企业

7家,2022年疫情最严重时期,连工作人员都进不了会场,论坛照常进行,全部改为

线上,我们还创造性地设计了云参观宇通公司,以弥补线下参观无法进行的缺憾,
坚守了我们的论坛举办模式。2023年我们还拓展了考察范围,不仅考察了重新开

业的郑州亚细亚,还对其周边德化商业街及二七商圈进行了实地考察,并对当地政

府提了不少有益的建议。

2018年5月8日,周南教授应邀到学校讲学。我们向他介绍了上年创办的中

原营销国际学术论坛情况及准备下月要进行的第二届中原营销国际学术论坛设

想。他很兴奋,鼓励我们形成中原营销学术流派,回去后即派深圳大学周志民副院

长参会支持我们的论坛。以后每次在CMAU学术年会或JMS年会上见面,他在

很远就大声喊我:
 

“‘牛人’来了。”我哪是什么“牛人”,只不过姓牛,周老师的鼓励

我心里当然明白。

2022年10月22日,时任中国高等院校市场学研究会会长符国群教授,代表中

国高等院校市场学研究会在第六届论坛开幕式上致辞,高度评价河南财经政法大

学创建中原营销国际学术论坛这一平台,并成功举办多届。他希望论坛继续立足

河南,讲好中原发展故事;
 

聚焦学术,兼顾人才培养;
 

面向重大需求,倡导有组织的

科研;
 

依托核心高校,高举团结合作大旗。愿中原营销国际学术论坛这个平台建

得越来越好,越来越具有凝聚力和影响力!

2023年10月21日,“第七届中原营销国际学术论坛”开幕,现任中国高等院校

市场学研究会会长汪涛教授在开幕词中再次对论坛的创办和连续成功举办给予肯

定。他说,这个论坛不仅为学界交流提供了一个重要的平台,也为促进区域营销发

展作出了重要贡献,为探讨区域经济与市场的发展趋势提供了宝贵的思路和观点。
中原地区历史文化悠久,如何将区域文化与营销实践结合,挖掘和利用文化优势,
建构契合区域市场的营销模式,值得我们认真思考和研究。

2023年上半年,在学会和学校支持下我们开始筹备在学会下设“区域营销专

委会”工作,想在中原区域营销探讨基础上,探讨更多区域包括城市营销问题,扩展

研究视野。专委会组织架构已形成,并参与承办了第七届论坛工作。未来期望在

学会支持下,尽快批准成立区域营销专委会,把举办中原营销国际学术论坛纳入专

委会重要工作,以使论坛可持续和高质量发展。我坚信,论坛的持续举办,定能为

区域营销的理论和实践提供更多的参考和启示。

(牛全保 中国高等院校市场学研究会常务理事,“中原营销国际学术论坛”的
主要发起者和组织者,河南财经政法大学工商管理学院名誉院长)


